



EL SILENCIO DE NUESTROS TEMPLOS

Un momento y circunstancia de gracia y salud

Hoy no hablamos de nuestras celebraciones, sobre todo celebraciones de la eucaristía. Hoy no hablamos de lo que se habla o se deja de hablar en nuestras iglesias cuando vamos a nuestras celebraciones litúrgicas. De eso, por cierto, ya hemos hablado en muchas ocasiones.

Hoy nos referimos a nuestras iglesias o templos como lugares de silencio y paz. Como espacios de “gracia y salud” para el cuerpo y el alma. Qué suerte poder encontrar esos espacios de paz y serenidad para poder descansar de tanto ruido y agitación como nos ofrece la ciudad.

Lugares de paz para el descanso. ¡Cuánta salud puede brotar en esos espacios de silencio y soledad! Vale para los muy religiosos y para los menos religiosos; vale para todos. Un verdadero “tesoro” a mano. Un tesoro que buscar.

Lugares de paz para el encuentro con uno mismo. Que es grave andar y andar sin saber quién anda o por qué, volcados siempre hacia fuera y nunca hacia el propio corazón. Se requiere el reencuentro permanente con uno mismo. Dentro, y en el silencio, se encuentra la verdad.

Lugares de paz para estar con el Señor. En intimidad y amor. En susurros del alma y abrazos de Dios. En adoración y consuelo. En visita no tanto al Santísimo sino del Santísimo. Nos visita Él, nos conforta Él, nos reanima Él. ¡Qué suerte...!

Nuestros templos, lugares de gracia y salud, ámbitos de silencio. ¿Por qué no visitarlos más?

CONTAR Y CANTAR

Por Álvaro Ruiz

Actos mayores de la JMJ de Lisboa

Apertura, Viacrucis, Vigilia y Envío: estos son los cuatro actos que sobresalen de entre el centenar que esta semana habrá en la JMJ de Lisboa. La Misa de Apertura será el martes 1 de agosto a las 19:00, presidida por Manuel Clemente, patriarca de Lisboa. El Viacrucis del viernes 4 ya lo presidirá el papa Francisco, al igual que los otros dos actos restantes, ambos a tener en el Campo de Gracia: la Vigilia del sábado 5, con inicio a las 20:45 horas, y la grandiosa Misa de envío, que será el domingo 6 de agosto a partir de las 9:00 horas.

El ocio y el negocio en *La Antorcha*

Julio ha traído el tercer número de la revista de reflexión cristiana *La Antorcha*. Bien en papel, bien en PDF, es de distribución gratuita solo con pedirla a la Asociación Católica de Propagandistas: www.acdp.es/la-antorcha/. El ocio y los negocios, el trabajo y los empresarios ocupan una parte de las 130 páginas. Otra buena sección habla de oficios perdidos, de los hábitos de ocio de los jóvenes hace medio siglo y ahora, del ocio en el arte, en la Iglesia, en las familias, en el deporte, en las letras, así como de las fiestas cristianas. Páginas de cultura y sobre el Evangelio completan la oferta.

Hay prisa en el aire

*De todo el mundo a este lugar
salimos, volamos, llegamos aquí.
Con María, ensayamos un sí.
Queremos servir, hacer la voluntad
del Padre, nuestro Padre.
Llamados a estar con Cristo Jesús,
queremos dar, queremos estar
dispuestos al sí, a hacer como la Madre.
Todos van a oír nuestra voz
levantemos los brazos, hay prisa en el aire.*

Comienzo del himno de la JMJ de Lisboa. Hermosa imagen en el título. Canto apasionado. Ansias joviales.

TIEMPO ORDINARIO

Domingo XVII

Por A. Delgado

1 Re 3, 5. 7-12. Sal 118

Rom 8, 28-30. Mt 13, 44-52

El tesoro escondido



Finaliza el mes de julio y también termina el ciclo de parábolas proclamadas en la liturgia de estos domingos. Hoy escuchamos la descripción del tesoro escondido, la perla preciosa y la red barreada. En estas parábolas hay enseñanzas sobre el reino de Cristo en la tierra.

- **Presencia discreta.** El reino de los cielos no aparece ante los ojos de los hombres como una realidad poderosa y deslumbrante a imagen de otras entidades humanas. El tesoro está escondido y debemos descubrirlo, y la perla de gran valor es necesario encontrarla. Por eso nos invita el Señor a rogar las gracias que pidió Salomón: *“Un corazón atento para juzgar a tu pueblo y discernir entre el bien y el mal”*. Necesitamos la virtud de la sabiduría para sopesar los bienes que tienen auténticamente valor.

- **Apuesta arriesgada.** No es porque sea reducida la probabilidad de acertar, más bien me refiero a la necesidad de *“apostar todo a una sola carta”*. Tanto el buscador del tesoro como el comerciante de perlas finas, venden todo lo que tienen para conseguir aquello que desean. De igual manera nosotros ponemos nuestra confianza y disponibilidad en Dios, *“sólo Dios nos basta”*.

- **Balance asegurado.** Nos referimos a la narración de la red, donde seleccionan los peces buenos, echándolos en cestos y los malos los tiran. Al final, en el día del juicio ante Dios daremos cuenta de nuestras propias obras. Esperamos ganar la herencia de la vida feliz en el cielo.

Imitemos a nuestra madre María, tengamos sensibilidad para descubrir el valor del reino de Dios, y apostemos, como nuestro patrono Santiago Apóstol, por Dios.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez

Obispo de Sigüenza-Guadalajara

El Catecismo de la Iglesia Católica afirma que “la esperanza es la virtud teologal por la que aspiramos al Reino de los cielos y a la vida eterna como felicidad nuestra, poniendo nuestra confianza en las promesas de Cristo y apoyándonos no en nuestras fuerzas, sino en los auxilios de la gracia del Espíritu Santo” (CIC 1817).

Esta esperanza se manifiesta desde los primeros momentos de la predicación de Jesucristo, cuando proclama las bienaventuranzas. Estas elevan las pequeñas y limitadas esperanzas humanas hacia el cielo, hacia los bienes de arriba, hacia la nueva tierra prometida. Además, trazan el camino a seguir para llegar a ella a pesar de las pruebas que esperan a los discípulos de Jesucristo en su peregrinación por este mundo.

Aunque en nuestros días se vislumbran muchas sombras con relación al futuro de la humanidad debido a las constantes crisis económicas, a la falta de respeto a los derechos humanos, a las amenazas para la paz en distintos lugares del mundo y a los comportamientos egoístas de muchos hermanos, los cristianos no deberíamos perder nunca la esperanza ni dejarnos conducir por el miedo o por las circunstancias adversas.

La gran esperanza del cristiano es Cristo, que nos promete y ofrece la posibilidad de participar de su vida eterna, por medio de la unión con Él, especialmente por

RINCÓN SINODAL

Por Ángel Luis Toledano, secretario del Sínodo Diocesano

Instrumentum laboris Por una Iglesia sinodal: comunidad, participación, misión

El Pueblo de Dios se ha puesto en camino sinodal desde que el Papa Francisco convocó a toda la Iglesia en sínodo el 10 de octubre de 2021; el Santo Padre decidió posteriormente que la Asamblea sinodal se celebre en dos sesiones. El objetivo de la primera sesión (octubre de 2023) será delinear los caminos de profundización en el estilo sinodal, indicando los temas y los modos de recoger los frutos, para permitir que el discernimiento se complete en la segunda sesión (octubre de 2024) elaborando las propuestas concretas para crecer como Iglesia sinodal.

Pues bien, con fecha 29 de mayo de 2023 la Secretaría general del Sínodo de los Obispos ha publicado el instrumento de trabajo para la primera sesión. Este documento cuyos destinatarios son principalmente los miembros de la Asamblea sinodal tiene dos secciones. En la primera recoge los frutos sinodales del camino recorrido, y posteriormente formula en forma de preguntas las tres prioridades eclesiales (comunidad, misión, participación) desarrolladas en cinco fichas de trabajo para cada una de ellas. Se puede encontrar en la web del Vaticano y de la Conferencia Episcopal Española.

El *Instrumentum laboris* será una ayuda práctica para la preparación y desarrollo de la Asamblea sinodal, que tendrá que discernir e identificar pasos concretos para crecer como Iglesia sinodal, pasos que someterá posteriormente al Santo Padre. Sólo entonces se completará esa particular dinámica de escucha en la que «cada uno tiene algo que aprender, Pueblo fiel, Colegio episcopal, Obispo de Roma: uno en escucha de los otros; y todos en escucha del Espíritu Santo, el “Espíritu de verdad” (Jn. 14, 17), para saber lo que Él “dice a las Iglesias” (Ap 2,7)».



¡vive!



la participación consciente en los sacramentos durante nuestra peregrinación por este mundo. Si nos abrimos a Él y permanecemos en su amor, Cristo nos da siempre la luz, la esperanza y la fuerza que necesitamos para superar las oscuridades y dificultades del camino, pues sabemos que nos ama sin condiciones y que, cumpliendo sus promesas, permanece a nuestro lado y no nos abandona en ningún momento de la vida.

Para que no decaiga ni llegue a perderse la esperanza, tenemos la posibilidad de alimentarla por medio de la oración, especialmente por la oración del padrenuestro. En las peticiones que dirigimos al Padre se concentra todo lo que la esperanza nos hace desear. Podemos, por tanto, esperar la gloria eterna prometida por Dios a los que le aman (Rom 8, 28-30). Esto quiere decir que la esperanza cristiana va siempre más allá de las legítimas esperanzas humanas, que se concentran en la liberación de los problemas personales, sociales y políticos, pues, como todos sabemos muy bien, lo que Jesucristo inauguró con su muerte y resurrección fue una nueva humanidad, un cielo nuevo y una nueva tierra, que vienen de Dios, pero que al mismo tiempo puede producir extraordinarios frutos en este mundo, cuando nos dejamos transformar e impulsar por la acción del Espíritu Santo. La justicia y la paz son dones de Dios a la humanidad, pero su realización y concreción requieren el testimonio de hombres y mujeres que sean tierra buena, dispuesta a recibir y acoger la buena semilla de la palabra divina.

Con mi bendición, un cordial saludo.

LA ESPERANZA CRISTIANA



Casi 100.000 jóvenes españoles participan en la JMJ de Lisboa



Todo un récord de participación de jóvenes españoles en una JMJ. Hace días se confirmaba la cifra de 75.000 jóvenes ya inscritos y se esperaba que lo hicieran otros más de 20.000. La Jornada Mundial tiene lugar esta próxima semana, del 1 al 6 de agosto. Asimismo, participarán en la JMJ de Lisboa un total de 71 obispos españoles, que también serán los encargados de dinamizar las 25 catequesis de habla hispana por día. Este lunes 31 de julio se celebrará el encuentro de los españoles, en Estoril, en el que está prevista la participación de 37.375 jóvenes llegados de 67 diócesis de España, de 32 congregaciones religiosas y de 11 movimientos de ámbito nacional e internacional ■

El Papa rezará el rosario con jóvenes enfermos y reclusos en Fátima

El papa **Francisco** rezará el rosario con jóvenes enfermos y reclusos en el santuario mariano de Fátima el próximo 5 de agosto, como parte de su visita a Portugal con motivo de la Jornada Mundial de la Juventud (JMJ) de Lisboa. "Queremos que el santuario lo pueda acoger bien, con muchos peregrinos. Por eso, dejo la invitación a que vengan a rezar con él. Más cerca de él, rezando en la Capilla de las Apariciones, estarán jóvenes enfermos y jóvenes reclusos", ha señalado el rector de Fátima, **Carlos Cabecinhas**, en un vídeo publicado recientemente ■

Más de cien jóvenes de Costa Rica en Guadalajara camino de la JMJ de Lisboa

La parroquia de San Juan de Ávila de Guadalajara ha organizado, este fin de semana, la acogida de más de cien jóvenes de Costa Rica que se dirigen a la Jornada Mundial de la Juventud de Lisboa. Entre ellos un grupo de matrimonios que les acompañan en su peregrinación. Estos jóvenes, que serán acogidos en diferentes familias de la parroquia y en la casa de las Adoratrices, donde se alojarán cuarenta de ellos, se encontrarán en una

eucaristía de bienvenida que tiene lugar este domingo 30 de julio a las siete de la tarde en la iglesia de la parroquia de Santa María Micaela ■

Espanoles partipantes en la Asamblea Sinodal de octubre en Roma

La Santa Sede ha hecho pública la lista de padres sinodales que van a participar en la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos, que va a celebrar su primera sesión del 4 al 29 de octubre de 2023.

Por parte de España estarán, entre otros, **Juan José Omella**, cardenal arzobispo de Barcelona, **Vicente Jiménez Zamora**, arzobispo emérito de Zaragoza; el arzobispo de Valladolid, **Luis Argüello** y **Francisco Conesa**. También el sacerdote **Luis Manuel Romero**, secretario del Equipo Sinodal de la CEE. Asimismo, **Enrique Alarcón García**, el rector de la Basílica Sagrado Corazón de Jesús de Valencia, **Luis Miguel Castillo Gualda**, la teóloga **Cristina Inogés** y el vicario para la Vida Consagrada de la archidiócesis de Madrid, **Elías Royón**. Como expertos estarán **María Luisa Berzosa**, **Eloy Bueno de la Fuente** y **José San José Prisco**. Para completar la lista, estará como invitada especial la presidenta de Acción Católica en España, **Eva Fernández Mateo** ■

La hora de la esperanza

De la esperanza "nunquam satis", nunca se habla bastante. De la esperanza se habló ayer y se habla hoy; de la esperanza se hablará también mañana. De la esperanza hablan los creyentes y también los ateos, hablan los que piensan mucho y los que piensan menos. De la esperanza, en definitiva, hablamos todos. La necesitamos todos.

De la esperanza me hablaste ayer, cuando acerté a preguntarte: "¿De dónde te nace esa alegría que llevas siempre en la cara?" Y tú me respondiste convencido: "Porque tengo esperanza".

Tener esperanza... Casi sinónimo de tener vida, de encontrar razones para seguir luchando y viviendo. Tener esperanza..., la vacuna postpandemia, como alguien la calificara. Otros, ya hace más años, abogaron por los llamados "activistas" de la esperanza para no morir sofocados por el humo y el fuego del materialismo y la tecnología. Tener esperanza significa tener luz y poder ver. No andar de nube en nube, ni de noche en noche, sino con claridad y sentido.

Tener esperanza... Para nosotros, los creyentes en la resurrección del Señor, tener esperanza es tener a Jesucristo. Él es nuestra esperanza. Él ha vencido definitivamente al miedo y a la muerte, a la desesperanza y a la oscuridad. Por Él y con su triunfo ha amanecido definitivamente para todos la esperanza. Lo suyo es el triunfo para todos los hombres y en todas las circunstancias. Escribía el Papa en *Christus vivit*:

"Él está en ti, Él está contigo y nunca se va. Por más que te alejes, allí está el Resucitado, llamándote y esperándote para volver a empezar. Cuando te sientas avejentado por la tristeza, los rencores, los miedos, las dudas o los fracasos, Él estará allí para devolverte la fuerza y la esperanza".

Tener esperanza... La Pascua es la hora de la esperanza. La hora del tiempo nuevo y renovado, del hombre resucitado. Se necesitan, como alguien ha gritado ya, "activistas" de la esperanza o "mensajeros" de la esperanza. Es la hora y es el momento, por el bien personal y por el bien de los demás.

¿Te sumas? Sin esperanza mueren las almas y mueren las ilusiones y los sueños. Sin esperanza, ¿qué sería el futuro?



LA ESPERANZA ES LUZ PARA EL CAMINO Y FUERZA EN LA LUCHA

Sopa de letras

Por M.C.

Busca en esta sopa de letras el nombre de 10 científicos creyentes religiosos:

Nicolas COPERNICO,
Benedeto CASTELLI,
san Alberto MAGNO,
Leonardo de PISA,
Santiago RAMÓN y Cajal,
Nicolás de CUSA,
Pier Teilhard de CHARDIN,
san JUAN XXIII,
Georges Eduard LEMAITRE
y Agostino GEMELLI

	A	S	
Q	W	E	R
Z	X	C	V
A	S	D	F
Q	W	N	I
C	O	P	E
M	A	G	N
S	S	D	F
T	Q	W	E
E	S	D	F
L	E	M	A
L	R	T	Y
I	D	F	G
	G	C	



ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL

Por José Luis Perucha

Mística amatorial

Con ocasión de su primer centenario, el Papa recibió el pasado 10 de julio a directivos y jugadores del Real Club Celta de Vigo, acompañados por el obispo de Vigo y por el secretario del Dicasterio para los Religiosos, mons. José Rodríguez Carballo.

En su mensaje, Francisco destacó que los colores de este club, el blanco y el azul celeste, son los de la Virgen Inmaculada y también los de la camiseta argentina, lo cual le evocaba tantas experiencias que como argentino vivió en su propia carne. También la cruz de Santiago, presente en el escudo, simboliza la «victoria en la batalla de la vida», vinculando a Galicia con Europa y con toda la cristiandad que, desde hace siglos, peregrina tras las huellas del apóstol Santiago. Estos símbolos –subrayó el Pontífice– evocan las raíces de una tierra que no se cierra al hermano que llega como peregrino y a unas gentes capaces de dejar todo para lanzarse a afrontar las más altas empresas. Después el Papa quiso destacar también algunos gestos que están presentes en el deporte y en la vida y que a veces no le damos la importancia que tienen: vencer desde la humildad; trabajar en equipo sin confiarse en las propias fuerzas; entregarse con generosidad o aprovechar la confrontación con otros equipos para mejorar, aprender, ponerse a prueba o aquilatar el juego. El otro –afirmó Francisco– más que un oponente digno de respeto es siempre «un amigo bienvenido». Por último, el Papa recalcó la importancia de no perder nunca la dimensión *amateur* del deporte, pues si se pierde esta «mística amatorial», el deporte pasa a ser una cosa comercial o aséptica, sin pasión.

Al concluir el encuentro, los capitanes del Celta, Iago Aspas y Kevin Vázquez entregaron a Francisco la nueva camiseta del conjunto gallego con su nombre en la espalda.

En muchos países se están produciendo fenómenos meteorológicos extremos. Renuevo mi llamamiento a los dirigentes de las naciones para que hagan algo más concreto para limitar las emisiones contaminantes: es un reto urgente, concierne a todos. ¡Protejamos nuestra casa común!
(Papa Francisco, Twitter 23-7-23)